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【家庭訪問】020501  

 昨年の今日は、改元で全国が祝賀ムードに溢れていました。ずいぶん昔のことのように感

じます。 

 家庭訪問は大変お世話になりました。新型コロナウイルス感染症対策のため、マスクを着

用し、玄関先で距離を空けてと変則的な方法で行いました。 

 私が田浦中生の頃は、家庭訪問期間は午前中授業で午後は長い長い部活動でした。１・２

年生の時は、家庭訪問の日に部活を抜けることができて嬉しかったことを思い出します。今

の部活動の上下関係は羨ましいくらい仲良しですね。私たちの頃は、歯の治療に行くにも、

上級生から「ビンタ一発打たれて」行かないといけないという訳の分からない時代でした。 

 初任校は西合志南中でした。熊本市のベッドタウンのため、狭い校区に１学年７クラスの

住宅が密集していました。１学期途中まで車を持っていなかったので自転車で回りました

が、一件目で大きなスイカをいただき、前かごに入れたままの家庭訪問でした。 

 異動した人吉二中では畑が広がる風景の中、幹線道路へ出る道を見失い、３０分ほどさま

よいました。生徒に狭い道を案内され崖ぎりぎりを通ったこと、２年連続で同じ生徒が親に

家庭訪問のプリントを渡しておらず、誰もいなかったこと…。スマホもカーナビもなかった

ころの思い出です。（Ｈ） 

 

【ＯＭ先生の中学時代１】020502  

先生方の中学生時代を時々紹介します。トップバッターは球磨郡の上村立（うえそんりつ）

上村（うえむら）中学校（現あさぎり中学校）出身、社会科担当のＯＭ先生です。 

 とにかく部活第一の生活でした。 

 小学校中学年くらいから、陸上競技の長距離に目覚めました。（それまで何もとりえがな

かったのですが、努力すれば結果が出ることにとりつかれました。）先輩にも恵まれて、人

吉球磨では強いといわれていたので、練習環境にも恵まれ、とにかく楽しくて毎日部活に行

っていました。暇さえあれば、部室に集まっておしゃべりしたり陸上の雑誌を読んだりして

いました。休みの日も、自然と夕方に部室に集まって、一緒に自主練したりグラウンドでサ

ッカーをしたりして遊びました。中学校時代は家にいることがなくて、部活の先輩や友達と

一緒にいることがほとんどでした。ここで、人付き合いを学んだような気がします。 

 勉強もちゃんとしていました。授業も、ちゃんと受けるのが当たり前で授業中に寝るなん

て考えもしなかったし、居残りもいなかったように思います。授業が終わったら、放課後は

すぐ部活が当たり前だと思っていました。とてものびのびと過ごしやすい学校でした。 

（ＯＭ） 

 

【ＯＭ先生の中学時代２】020503  

この仕事を始めて、母校に勤める機会があった時に知ったのですが、私が中学生の頃は、

母校は周りの学校から体育学校と呼ばれるくらい部活動が盛んだったそうです。確かに、中
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体連の優勝旗が多かったような気がします。部活だけではなく、全部活動が朝練をしていま

したし、木曜日だけ掃除なしで昼休みがその分多かったです。それで何をするのかというと、

先生たちとサッカーで勝負していました。校長、教頭先生も出てきて本気でサッカーをやっ

ていました。そのおかげか、職員室は行きやすかったです。結構職員室に行っては、先生た

ちと雑談をしていました。 

昔はまだ厳しくなかったので、落ち葉を集めて焚火をグラウンドの隅でやっていました。

学校行事で、サツマイモ栽培、茶摘み、梅ちぎりなどをやっていて、サツマイモができると、

3 日に 1 度、技術の先生がイモをふかして各学年に配っていました。小さい芋は、グラウ

ンドの焚火場所においてあって、部活が始まる前に焚火にくべて、部活が終わると焼き芋が

いい具合にできていたので、みんなで食べて帰っていました。 

今思うと、たくさんの良い経験をさせてもらっていたのだなと思います。（ＯＭ） 

 

【ＭＴ先生の中学時代１】020504  

 先生方の中学時代の紹介、第２回は津奈木町立津奈木中学校出身、理科担当のＭＴ先生で

す。 

 まず、部活動の思い出として、入学前の春休みに、柔道部のキャプテンが私と同じ地区の

先輩ということで勧誘され、実際に受け身などを柔道場で経験したことがありました。しか

し、柔道部には入らず、小学校の頃はソフトボール少年だったので野球部に入部しました。

体調面の諸事情で２年生の途中で野球部を退部し、その後少し空白の時間がありましたが、

津奈木中にはそれまでなかった男子バレーボール部を新たに作りました。その当時、湯浦中

にも男子バレーボール部があったので練習試合でも湯浦中に来たことを覚えています。結

局、公式戦全敗で終わりましたが、この経験が教師になってからのバレーボール部指導に役

立ちました。 

 次に、学習面の思い出としては、勉強をがむしゃらに頑張っていたことです。学校の先生

になりたいと思い始めたのも中学校のころからだったと思います。中間、期末テストは夜遅

くまで（徹夜する時もありましたが）必死に頑張っていました。私の頃は、中間、期末テス

トの日は午前中授業だったので、昼から家に帰って前の日の夜に寝ていない分の睡眠を取

ることができました。高校では、テスト前に徹夜しても時間が足らないほど学習量が多かっ

たのを覚えています。（ＭＴ） 

 

【ＭＴ先生の中学時代２】020505  

 最後に、恋愛感情についてですが、思春期ということで当然ながら中学３年間の中で憧れ

の生徒が登場してきます。その当時の津奈木中では、ネーム交換が流行っていたのを覚えて

います。憧れの生徒のネームをゲットするだけで大満足といった感じで学校生活を楽しん

でいました。その当時のカップルがそのまま交際を続け、結婚した同級生が２組いますね。 

 学習面の話にもどりますが、私には２人の息子がいます。私が先生だからと言って学習を
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教えたことはほとんどありません。（質問されれば答えていました。）１つだけ、息子たちに

いつも言っていたことがあります。それは、「授業中は、しっかりと先生の話を聞くように

して、授業中に内容を理解するようにしなさい。」ということです。２人の子どもとも実践

したようで、一応、授業中の居眠りなどは１回もなかったと言っています。 

 湯浦中の皆さんもたった一度の中学生時代を文武両道の確立をめざして楽しんでほしい

と思います。（ＭＴ） 

 

【潜れ！さかなクン」020405  

 朝６時頃から妻と二人で湯の児の海岸でウォーキングをしています。先日は海から上が

られたばかりの森下誠さんにお会いしました。森下さんは毎朝湯の児の海に潜り、タツノオ

トシゴやウミウシ、いろいろな海洋生物の調査・観察をされています。 

 森下誠さんは、他県で１７年間 ダイビングの仕事に就かれた後に帰郷し開業されました。

これまでも水俣病学習の講師として、郡市の教頭会研修と前任校での総合的な学習の時間

にお話を聞く機会がありました。 

 会社名は 「水俣ダイビングサービス ＳＥＡ ＨＯＲＳＥ」ですが、その由来についての

「『水俣』を名前に入れたかった 」 、 「 調査で潜った水俣の海 の美しさと、そこで 出

会ったタツノオトシゴに感動した。」というお話に故郷への 強い思いを感じました。 

 「さかなクン」 とは同じ専門学校の別校舎に通っていたとのことで、しばしば一緒に潜

られています。明日、５月６日（水）の夜７時半からＮＨＫ総合で「潜れ！さかなクン」と

いう番組が放送されます。今回は「熊本・八代海」がテーマです。湯の児の海も紹介される

そうで、ぜひ観て下さいとのことでした。美術のＭ先生の生徒への課題ではありませんが、

私が今、最もきれいだなと思う風景の一つです。（Ｈ） 

 

【籠城】020506  

 妻の会社も新型コロナウイルス感染症拡大防止のため土・日と連休は臨時閉店です。私も

職に就いて以来、ゴールデンウィークは部活動や試合の引率・応援、たまった仕事をするた

めの出勤生活でほぼ休みなく過ごしていましたので、結婚以来初めて二人で過ごしました。

平常ならば良かったのですが、今は籠城中。朝６時からの湯の児海岸のウォーキングと家の

片付けで過ごしました。 

 「こどもの人格を重んじ、こどもの幸福をはかるとともに、母に感謝する」、昨日は「こ

どもの日」でした。息子たちには父にも感謝するよう伝えています。 

 息子たちが小さい頃は子どもの日だけは部活も休みにして、入園前は動物園、保育園の頃

は三井グリーンランドのスーパーヒーローショーによく行っていました。 

 長男が３歳くらいの頃、動物園でアヒルが寄ってきたので、「指を近づけてごらん。」と言

うと、素直な長男は指を近づけ、アヒルが「かぷっ！」 

「お父さんにだまされた。」と泣いて怒られました。「お父さんはひどいね。」と妻が慰め
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ました。だから「母に感謝する日」か。 

 今から２０年以上前の長男の幟祝いの日、宴席で親戚の皆さんから、私と父に「こいのぼ

りの歌を歌って」という無茶振りがありました。 

２人タイミングを揃えて、「せーのっ！」 

私「屋根より高い～。」 

父「甍（いらか）の波と、雲の波～。」 

あれっ？ 昭和１１年生まれと昭和４０年生まれのギャップに笑いました。 

平成２７年の年の瀬に倒れ、入院中の父にも会いたいところですが、コロナウイルス感染症

対策のため現状では病院に入れず面会もできません。（Ｈ） 

 

【１・３年生登校日】020507  

 数日前、大きな雷の音で夜中に起きました。そのうち、今

まで聞いたことのない、ものすごい音がしました。後日、近

所の方から聞いたところによると、私の家から３０ｍも離

れていない温泉施設横の電柱に落ちたとのことで、そこか

ら電気を引いている数件の家電製品がすべてダメになって

しまったとのことでした。 

 今日は１年生・３年生の登校日でした。校門に立っていると「おはようございます。」の

大きな声が聞こえます。例年、体育大会の練習で土の色に染まっているはずの１年生の靴は、

まだ真っ白に輝いています。 

 各教室では学習課題の点検と、教科書を使った学習の進め方についての説明を行いまし

た。まだまだ続く休業期間、週１回の登校日が楽しみです。 

 花用の土にかぶせてあったビニールシートの上では、なかなか良いサイズの２匹のカラ

ス蛇が日向ぼっこ中でした。よく見るとかわいい顔をしています。私はへび年生まれなので

慣れ親しんでいる（個人的見解です。）のですが、苦手だという人も多いようなので、申し

訳ないけど移動してもらいました。諸般の事情で画像はやめておきます。（Ｈ） 

 

【きれいだなぁ～１】020508  

 美術科のＭＫ先生から、「自分の周りで“きれいだなぁ～”を探そう！」という臨時休業

中の課題が出されました。１年生が見つけてきた「きれいだなぁ～」を紹介します。（紙面

の都合で一部省略しています。） 

〇家の玄関に植えてある花。家を出たり帰ったりするときにいつも見るけど、こういう時に

改めて見ると、色がはっきりしてきれいだった。 

〇いつもは庭の畑を見る習慣がなかったけど、トマトやキュウリ、ゴーヤ、ナス、ピーマン

などが少しずつ成長しているのが分かる。花はまだ咲いていないけど、野菜の緑がとても

きれいだ。 
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〇いつも見ている家の花壇だけど、イチゴが実ったり、花が咲いたり、ネギが伸び伸びと長

くなっていたり。季節によって咲いているものが違う。「あー、もう春だ」などと思うこ

とがある。 

〇おばあちゃんの家の自然に囲まれている庭。スモモやグミの木、いろいろな木や花が育ち、

緑が生い茂っていて、夏には虫の声も聞こえて元気がもらえる場所。その庭に一人でいる

ととても静かで心が落ち着く。 

〇家の前の花。いやなことやきついことがある日に、家の前にある花を見て、逃げずに、い

やなことに立ち向かうことができた。 

 

【特訓】020408  

２年生の登校日の午後、ふと運動場を見ると、新体操

が専門のＮＴ先生の厳しい指導の下、保健体育担当の

ＨＫ先生が逆立ちの特訓に励んでいました。星一徹と

星飛雄馬親子（古い！）です。まだ３０点！との判定で

した。（Ｈ） 

 

【きれいだなぁ～２】020509  

〇いろんな種類、色、形、香りがある花を見るときれいだなと思う。 

〇花。季節によって違う花が見られ、きれいに咲いているから。 

〇小学校を卒業する時に、今の６年生が育ててくれた、薄いピンク色のサイネリアをもらっ

た。私は毎日忘れずに水をやっていて、今も枯れずに咲いている。 

〇ピンクの満開の桜の花びらが散って、そして緑の葉に変わっていく。中学校生活の始まり 

に新芽が芽吹いており、心が動いた瞬間だった。 

〇団地の近くの桜。ここの桜だけはほかの桜より早く咲く。それが少し不思議だ。桜が散っ

て、地面が桜の花びらでいっぱいになるのもとてもきれいだ。 

〇きれいな桜の木。心が落ち着く。 

〇桜。毎年外に出ると桜を見ることができ、外に出るのが楽しみになる。 

〇風でタンポポが飛んでいくのを見ると、ああやって命をつなぐんだなぁとすごく心が温

かくなった。 

〇山の緑に囲まれている中にポツンと紫色のきれいな

花が咲いていた。遠くからでもわかるとてもきれい

な紫色の花だった。 

〇見慣れた風景。毎日一回は通る道、春になると梅やチ

ューリップが咲き、それを見るとまた１年頑張ろう

と思う。 
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【きれいだなぁ～３】020510  

〇栗の木。緑が濃く、すごく気持ちがよくなる。周辺の栗の木は黄緑がかっており、その

緑が濃い木を強調している。 

〇近くの山。一番近くにある自然だから、見れば落ち着くし、自然がいっぱいあって日本 

らしい。 

〇走った後に山を見ると、太陽が重なったり、風で木がなびいたりしてとてもきれいだ。 

〇山から見る景色がとてもきれい。心がすっきりしてよい気持ちになる。 

〇神社全体。春には桜、夏にはホタル、秋にはイチョウ、冬には山全体の紅葉、季節で違う

神社になる。 

〇山から遠く見渡す湯浦の景色がとてもきれい。 

〇社会体育できつい練習が終わり、迎えに来た親の車に乗り込むとき、空を見上げたらとて

もきれいなオリオン座が見えて疲れが取れた。 

〇気持ちを落ち着かせたいとき夜空を見ていると落ち着く。星夜がとてもきれい。 

〇スーパームーン。いつもより大きくて月からいろいろなパワーをもらえたような気がす

る。 

 

【きれいだなぁ～４】020511  

〇波を見ていると心地よい、海の色を見ていると気持ちが明るくなる。 

〇水の流れる川の動きがとてもきれい。 

〇日光が川にあたり、川の水が透き通ってとてもきれいだった。 

〇家の窓から川が見え、息抜きをしたい時などによく眺める。太陽の光が水面に反射してと

てもきれいだ。川を見ていると疲れなども忘れられるような感じがする。 

〇家から前を見ると夕日が当たった海がオレンジ色に輝き、心が温まる。 

〇高台から見た夕日。いつもは全く気にしていなかったけど、散歩に出かけたついでに上っ

てみると、夕日がきれいに昇っていてとても印象に残った。 

〇祖母とよく行くパザパから見る夕日。祖母と行くときは、いつも夕日を眺めながらカウン

ターに座ってアイスコーヒーに砂糖をいっぱい入れて飲むのが最高。芦北大橋と夕日が

重なるとストレスがなくなる気がして気持ちがいい。 

〇夕陽。どこまでも続いている空がオレンジ色に染まって、自分ももっと違う色になれるん

じゃないかなと思わせてくれる。 

私は、湯ノ児に住んでいます。夕方に散歩をすると、海に日が沈んでいく風景が広がりま

す。空は朱色に染まり、感動的な気分になります。海岸沿いの堤防やトントン峠から見る風

景がおすすめです。 
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ところで、水俣市のエコパーク付近は「汐見 

町」という地名です。そう言えば、以前、「朝 

潮」という高知県安芸市出身の大関がいましたよ

ね。「汐」と「潮」、どう使い分けているのでしょ

う？ ヒントはこの文の中にあります。（Ｈ） 

 

 

 

【平成のヒット商品１】020512  

 毎年、日経トレンディという雑誌で「ヒット商品ベスト３０」が発表されています。３回

に分けて、各年の１位と、私個人が「あ～ぁ」と思い出せるものを紹介します。（Ｈ） 

元年 ①ハンディカム５５・④はちみつレモン・㉕カラオケボックス 

２年 ①水族館・③ちびまる子ちゃん・⑮写ルンです 

※私は昭和６３年採用です。体育大会の職員リレーでは「花輪くん」の格好をして走りまし

た。前年はバットマンの格好で走りました。勢いのある初任者でした。 

３年 ①カルピスウォーター・⑥ウォーリーをさがせ！・⑧東京都庁 

４年 ①大型ゲームセンター・⑨もつ鍋・㉔きんさん・ぎんさん 

５年 ①Ｊリーグ・④ジュラシック・パーク・⑧磯野家の謎 

※人吉二中ではサッカー部の顧問をしていました。試合会場はＪリーグレプリカのジャー

ジやユニホームであふれていました。 

６年 ①輸入ビール・③カーナビゲーション・⑮家なき子 

７年 ①マルチメディアＰＣ・④プレイステーション・⑦小室哲哉プロデュース曲 

８年 ①インターネット・⑧プリント倶楽部・㉑アサヒスーパードライ 

９年 ①たまごっち・②もののけ姫・⑦ポケモン 

※生徒指導担当だったため、「たまごっちを買うために生徒が朝５時頃から並んでいる。」と

いう連絡を受け、おもちゃ屋に向かいました。子どもたちには負けられないので、ポケモ

ン１５１匹言えるようになりました。 

１０年 ①タイタニック・⑦ウィンドウズ９８・⑮プリウス 

※打たせ船体験に行くと、生徒は今でもタイタニックごっこをします。映画は見ているの

かな？ 

 

※写真のタイトルは「若気の至り」 
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【１年生登校日】【一人一鉢】020513  

今日は１年生の登校日です。３密を避けるため、クラスを二つに分け、教科をずらして

勉強しています。下校前にはマリーゴールドの苗を植えて帰りました。 

 

【ありがとうございます】020514  

給食センターの皆さんは、休業期間中に各学校を回って

美化作業に取り組まれています。昨日と今日は湯浦中に来

校されました。とてもきれいになりました。 

 

【学校再開に向けて】020515  

 県教育委員会の方針を受けて、芦北町立学校も５月１８

日（月）から学校再開に向けての準備期間に入ります。給食も２０日（水）に始まります。

再開に向けてどのような課題がありどう対応するか、前々から準備は進めていましたが、直

前にあたり最終確認を行いました。１８日（月）の１時間目の学活で、全生徒に周知徹底を

行います。学校でしかできないこと、学校と家庭が協力してできること、家庭でしかできな

いことがありますので、ご理解とご協力をよろしくお願いします。 

 登校時の健康観察、授業の方法、給食、掃除、保健室の使い方、昼休みの過ごし方、行事

等すべて新型コロナウイルス感染症対策に対応した方法に変更しました。先生方には「朝令

暮改を良しとする。」方針を伝えました。実際に動いてみて、改善したほうが良いものは即

改善。前例にこだわらず最善の方法を実行していきたいと思います。（Ｈ） 

 

【平成のヒット商品２】020516  

 平成のヒット商品第２弾です。節目節目を思い出していただくと幸いです。ちなみに商品

には「モノ」と「サービス」の二種類があります。（Ｈ） 

１１年 ①宇多田ヒカル・⑨スターウォーズ・⑲だんご三兄弟 

１２年 ①ユニクロ・②プレイステーション２・㉒ハリーポッターと賢者の石 

１３年 ①ＵＳＪ・③千と千尋の神隠し・⑰写メール 

１４年 ①ワールドカップサッカー・⑬タイムスリップグリコ・㉚法律番組 
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１５年 ①阪神タイガース・②ヘルシア緑茶・⑪綾小路きみまろ 

１６年 ①冬のソナタ・③世界の中心で愛を叫ぶ・⑫ファインディング・ニモ 

１７年 ①IPod nano・②愛・地球博・⑭リセッシュ 

１８年 ①脳トレゲーム・⑧ダ・ヴィンチ・コード・㉖黒烏龍茶 

１９年 ①Ｗｉｉ・②ビリーズブートキャンプ・⑯フリクションボール 

※部活動の筋トレでブートキャンプが流行りました。不要不急の外出をしない中で、中古

のＤＶＤがまた売れているそうです。 

２０年 ①プライベートブランド・⑪iPone3G・⑯花畑牧場生キャラメル 

 

【平成のヒット商品３】020517  

平成のヒット商品第３弾です。生徒の皆さんが知っている商品も多く登場します。（Ｈ） 

２１年 ①プリウス、インサイト・⑥ドット入り罫線ノート・⑲い・ろ・は・す 

２２年 ①食べるラー油・⑥ポケットドルツ・㉕もし高校野球の～ドラッカー 

２３年 ①スマートフォン・②Facebook・⑩オーズベルトとオーメダル 

※オーメダルはかなり持っています。その年の１円玉・５円玉・５０円玉の発行枚数は 45 

万 6千枚、オーメダルの発行枚数は 3300万枚らしいですね。 

２４年 ①東京スカイツリー・②ＬＩＮＥ・㉕金環日食 

※連休中に家の片付けをしていたら、金環日食観察メガネが出てきました。当時は生徒と

運動場に出て観察しました。 

２５年 ①コンビニコーヒー・④半沢直樹・⑦あまちゃん 

２６年 ①アナと雪の女王・②妖怪ウォッチ・㉗ワンダーコア 

※この頃の妖怪メダルの累計販売枚数は 2億枚に達していたようです。 

２７年 ①北陸新幹線・④コンビニドーナツ・㉒メロンパンの皮焼いちゃいました。 

２８年 ①ポケモンＧＯ・④インスタグラム・㉔シン・ゴジラ 

２９年 ①Nintendo Switch・⑥クラフトボス・㉕ドラゴンクエストⅪ 

３０年 ①安室奈美恵・②ドライブレコーダー・㉖サバ缶 

※ドライブレコーダーが売れた理由は、決して喜ばしいことではありませんね。 

 

【久しぶりの５０分間】020518  

学校再開へ向けて、校医の先生のご意見も参考に

しながら、新型コロナウイルス感染症対応のフロー

チャートを作成しました。ご理解とご協力をお願い

します。 

久しぶりの授業。「５０分ってこんなに長いの

か！」の声も聞こえました。集中、集中！ 
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【生徒玄関で】020519  

登校時、生徒玄関で健康観察カードの確認を行っています。

学校と家庭が一体となった取り組みで感染予防に努めましょ

う。 

 

【給食再開】020520  

久しぶりの給食です。メニュ

ーはカレーでした。一つのク

ラスを二つの部屋に分けて、

前を向いての給食です。 

 

 

 

【給食費補助について】020521  

 芦北町から「新型コロナウィルス感染症に伴う緊急支援策（給食費補助事業）について」

というお知らせがありました。新型コロナウィルス感染症拡大による町独自の支援策とし

て給食費補助事業を実施し、給食費の２ヶ月分相当を補助するとのことです。 

 さて、この写真はどこで撮影したでしょう？湯浦中は花に溢れています。（Ｈ） 

 

 

【登校？】020522  

職員室に入ると、何やらざわついていました。珍しい

生徒が職員室の天井にぶら下がって昼寝をしていまし

た。取り外そうとするとミィーミィー鳴いて怒られまし

た。とてもかわいい顔をしています。夜中の授業のため

に外に放ちました。（Ｈ） 
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【私は誰でしょう？】020523  

臨時休業中に調べてみました。教科書に登場する熊本県関係の人物です。誰でしょう？文

の後の数字は教科書のページをあらわします。 

①「蒙古襲来絵詞」に登場する肥後国の御家人。76１  

②肥後熊本藩初代藩主で、隈本城の改修工事（落成の際に「隈本」を「熊本」と改称）や白

川・坪井川大改修、熊本平野・八代平野・玉名平野への干拓と堤防の整備など土木工事に

も力を発揮し、現代でもせいしょこさんと呼ばれて親しまれている武将。 110 関連  

③１６３７年、キリスト教徒への迫害や、重い年貢の取り立てに苦しんだ人たちがおこした

島原・天草一揆の大将となった、神の使いとされた少年。117  

④財政立て直しのため、ろうの原料であるはぜの専売や藩校「時習館」、医師の学校「再春

館」を設置し人材育成につとめた熊本藩の藩主。129  

⑤『我が輩は猫である』、『坊ちゃん』、『草枕』などの作品で有名な、第五高等学校の先生と

して熊本に住んでいたこともある、旧千円札の肖像画に描かれた小説家。185  

⑥ドイツの医師・細菌学者であるコッホに師事し破傷風菌を研究、ペスト菌を発見して血清

療法を研究した、新千円札に肖像画が採用される細菌学者。185  

⑦肥後細川家の第 18代当主。参議院議員、熊本県知事を務めた後、１９９３年に日本新党

の代表として「新党ブーム」を巻き起こし、38年ぶりに自由民主党からの政権交代を実

現させ、55年体制を崩壊させた内閣総理大臣。261 

 

【月日は百代の過客にして】020524  

 つい先日、磯野波平さんの年齢を上回りました。「サザエさん」が新聞で最初に連載され

たのは１９４６年ですから、実在すれば今年で１２８歳ですが、設定によると、波平５４歳、

フネ５０ン歳、マスオ２８歳、サザエ２４歳、カツオ１１歳、ワカメ９歳、タラオ３歳だそ

うです。 

 バカボンのパパに並んだ４１歳の春にも感慨を覚え、その年は「枯葉散る白いテラスの 

午後３時～」で始まる「元祖天才バカボンの春」をよく歌っていました。あっという間に名

探偵コナンの阿笠博士５２歳を抜き去り、ついに波平さんを超えました。次はさくら友蔵７

６歳をクリアして、ウルトラセブン１万７千歳はちょっと無理なので、亀仙人の３１９歳を

目指します。（Ｈ） 

 

【心と気を働かせる】020525  

 放映中の大河ドラマでは今までにない表現をされている織田信長についての話を一つ。 

 ある日のこと 、織田信長が小姓の一人を呼びつけました。小姓が居室に入ると、信長は

何も言いません。間をおいて発した言葉は「下がってよい」でした。 

 次の者が呼ばれました。信長は今度も何も用事を言いつけず、また「下がってよい。」と

言います。同じ遣り取りが何度か繰り返された後、森蘭丸が呼ばれます。 
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 蘭丸も同じように「下がってよい。」と言われ、居室から出ようとしました。その時、蘭

丸は 出口近くに小さなゴミが落ちているのに気づいて拾います。 

 信長は、蘭丸が居室から出るのをとめ、こう言います。 

「人は心と気を働かせることをもって良しとするものだ。用を言いつけられなかったから

といって、そのまま退出するようでは役に立たない。お前はゴミに気付いて拾った。なかな

か感心である。」 

※小姓＝位の高い武将等の身辺に仕え、諸々の雑用を請け負う役目の家来 

 

【つばめ】020526  

ヒナのご飯の時間、燕の親鳥は大忙しです。さて、ここ

はどこでしょう？（Ｈ） 

 

 

 

 

【オンライン授業】020527  

３年生数名に協力してもらい、学校と生徒宅を

つないだオンライン授業のテストを行いました。

芦北町教育委員会では佐敷中、田浦中でも同様の

テストを行う予定です。（Ｈ） 

 

【大会開催中止】020528  

 郡市中学校総合体育大会夏季大会の中止が決定しました。６月１日から部活動の練習は

ガイドラインに従い、対策を行ったうえで再開しますが、３年間の集大成である大会が開催

できないことは残念の一言では言いあらわせません。 

 多くの種目で三密の回避が困難なこと、開催期間延期の場合は感染症と熱中症の両方の

危険性が高まること、３月から練習が制限・中止されている中で体力不足から事故やけがの

リスクが高まることなどの課題が山積し、安全を担保した大会の開催は困難であるという

判断がなされました。私たちもやり切れない思いでいっぱいですが、子どもたちの心に寄り

添い、支えていきたいと思います。（Ｈ） 

 

【桃栗】020529  

 今日発行の１年生学級通信「桃栗」に楽しい記事が載っていましたので紹介します。生徒

はもちろんですが、このことに気づき、声をかける担任が良いなと思いながら読みました。

（Ｈ） 

〇生徒たちが何やら喜んで「私もしたい！」「次したい！」と言っていたので何かなと近付
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いてみると、黒板消しをきれいにする機械に大興奮♬♬中学生になったらパンパン（叩い

て掃除）から機械になった☆と喜んでいました。 

〇日直さんの放課後の仕事はたくさんあります。学校の

３階を１年生のみで使用しているため、最後の窓閉め

確認だけでも広範囲です。この２週間の様子を見てい

ると、日直さん以外に多くの生徒が毎日仕事を進んで

手伝ってくれています。ある日の日直、ＳＹ君に声を

かけると「本当にみんないい友達なんですよ」と話し

てくれました。素晴らしい仲間たちです♪ 

 

【メダカ】020530  

 田浦中学校横の『赤松館』周辺の溝からメダカを捕獲、田んぼ横の水路からホテイアオイ

も採集し飼い始めてからちょうど１年。かなりの数に増えました。異動の時に田浦中から実

家に移し育てていましたが、今週は湯浦中に運び込む予定です。 

 湯浦中で見かけたカラスヘビ、コウモリ、ツバメなどをブログに書いてきましたが、生徒

が学校の近くにどんな生き物がいるか関心をもってくれると嬉しいです。 

 湯浦中の校長室に入り気になったのが香取器や蚊取り線香、殺虫スプレーの多さです。こ

んなに必要かというくらいありますが、先生方に聞くと必要だそうです。職員室には自作の

網戸が取り付けてありました。ツバメの皆さんにも家賃代わりに働いてもらっています。メ

ダカにはボウフラ退治の仕事をさせたいと思います。（Ｈ） 

 

【イモリとヤモリ】020531  

 子どもの頃、雨が降った後に祖母宅がある大岩でアカハラを大量に見かけたことがあり

ました。とにかく「ばっ！」と声が出るくらいたくさん。アカハラはイモリ？ヤモリ？間違

えられることが多いので解説します。 

 家の壁に張り付いていて、虫などを食べるのがヤモリ（家守）で爬虫類です。白っぽい体

と、まん丸い目玉のとてもかわいい顔をしています。なぜ壁に貼り付けるかは話せば長くな

るので「ファンデルワールス力（りょく）」で検索を。 

 水辺に棲んでいるのがイモリ（井守）で両生類で

す。お腹が赤いので、子どもの頃は「アカハラ」と

呼んでいましたが、方言では無くて正式名称の「ア

カハライモリ」を縮めた言い方だったようです。赤

いお腹は毒（テトロドトキシン）を持っているアピ

ール。再生能力が高く、トカゲの尻尾は骨まで再生

できませんが、アカハライモリは完全に骨まで再生

するそうです。Ｘメンのメンバーになれるかな。（Ｈ） 


